

OFICINAS
 Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
 Apartado de correo nº 69.
 Agentes para anuncios en el extranjero
 París, A. Lorette, Rue Caumartin, 61
 New York, George B. Fisko, 21 Park Row
 Chicago, J. Walter Tompson, N. Y. Life Bldg.
 New Orleans, M. B. Trezevant.
 312-13-14 Cotton Exchange

EL DIA

TARIFA
 Suscripción mensual, un colón
 trimestral dos colones setenta y
 cinco céntimos; trimestral, cinco
 colones; anual, diez colones. Número
 suelto, cinco céntimos.
 Avisos y comunicados, precio
 convencional.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 15 DE JULIO DE 1905

NUM. 1.354

Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
 Best Stout Porter

A BOSTON!!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.
Servicio semanal entre Limón y Boston
 Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.

Su capacidad es de más de tres mil toneladas.
 Pasaje de primera á Boston.....\$ 75.00 oro americano
 " ida y vuelta á Boston.....\$ 125.00 "
 United Fruit, Co., Costa Rica División.
R. J. Schweppe,
 Administrador.
 Limón, C. R. junio 17, 1905.

Línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ
 No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de **ELDERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED.** Los nuevos, rápidos y cómodos vapores ZENT, PACUARE y NICOYA están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

R. J. Schweppe,
 Agente

Limón, C. R.

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra
 JOAQUIN LLINÁS

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos
 tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

EL DIA

DIRECTOR: AGUSTIN LUJAN

ADMOR: Constantino Cálvez

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Agustín Luján.—Francisco Huete.—Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro.—Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc. Kellar.—Segismundo Jaramillo.—Francisco Conejo C.—Jorge Padilla.

La Prensa y el cletismo Variaciones

Yo creía firmemente que después de los lazosos que le dieron los "hidalgos partidarios de don Cleto" á este pobre solitario, iba á permanecer silencioso ó por lo menos rezando sus oraciones con la cara pegada al pecho... pero sin embargo hay que convencerse de que casi nunca pasan las cosas como nosotros creemos y heme aquí otra vez, todavía con la herida sangrienta, buscando otros descubrimientos. Si me irá mal ó si me irá bien eso no lo sé; de seguro me dirán que me va mal, por que "así son"! En fin el quien no busca no encuentra...

Dios me perdone si vuelvo á hablar de la pantalla... pues fui tan ciego (?) que no ví lo que en realidad era, y he sido tan severamente castigado por la Redacción y por Mac Caullay, que sería yo un incauto en quererles probar lo que ellos no quieren confesar y lo que el público sabe; por lo mismo nada diré.

Diré otros cosas.....

Me han dicho que la persona del Partido Nacional es una persona muy ilustrada, tanto que si un profesor discute algún punto con él de cualquiera ramo de la ciencia, queda al momento convencido de que es un ignorante á la par de ese coloso..... Esto no lo digo yo: me lo ha dicho un devoto que quema incienso en su templo y como en todo hay fanáticos, talvez sea uno de ellos.....

Otro me dice que don Cleto vale un Perú en cuanto á números; éste que es un portento en higiene y aquél que en Costa Rica no existe financiero que le aventaje.

Allá oigo decir que en economía política es una lumbrera; acullá que no hay ingeniero que pueda trazar planos como él y no falta quien afirme, alzando la vista cielo que don Cleto no tiene rival para Presidente de la República.

Esto no lo digo yo: me lo han dicho los devotos al salir de su templo.....

Yo no quiero decir nada. Lo que diría simplemente es que creer que don Cleto sea el único capaz de ser Presidente de Costa Rica es una insensatez, por que de todos los candidatos que están hoy en la arena de la política el Licenciado González Víquez es el más peligroso para los intereses y felicidad de nuestro Pueblo. ¿Por qué? Por muchas razones. En primer lugar porque esa candidatura nacida de una Municipalidad, probó ser algo muy superficial, mucha envoltura y nada dentro; mucho oropel y nada de oro; mucha ostentación y nada más.

El hombre ACTIVO se probó allí, pero

no el hombre PREVISOR y esto es un gravísimo defecto para ser candidato á la Presidencia. ¿Qué sacamos nosotros con la actividad de un hombre si no es prudente para el porvenir? La ruina más vergonzosa.

Don Cleto probó ser un hombre activo pero á la vez dió pruebas de ser poco prudente, pues los trabajos que emprendió no estaban en relación con los medios disponibles para poder sostener los gastos, y esto que parece una simpleza es un error imperdonable en economía política. ¿Qué tal para Presidente, cuando hoy necesita Costa Rica un hombre hábil en esa materia?

Ser un buen financiero no es traer dinero del extranjero "á cualquier precio", no, eso no se llama Economía Política.

¡Qué don Cleto González Víquez es un talento! Magnífico, yo no digo nada, pero eso no es lo necesario é indispensable para ser Presidente. Para ser Presidente es necesario otra cosa: talento para gobernar, no dar órdenes personalmente al Primer Ministro y al último Fontanero que remienda los tubos de la cañería; no, eso no es talento para gobernar. El verdadero talento es saber distribuir los trabajos de la Máquina del Estado, y lo que es don Cleto González Víquez no tiene ese talento, mal que le pese á sus devotos, y no lo tiene porque ha dado ya muestras de otra cosa: sus mismos partidarios dicen que él "sabe todo y mejor que ninguno".

Eso es un gran defecto fisiológicamente hablando. El hombre que sea así nunca permitirá que los demás le ayuden y vería con menos sentimiento perderse en sus manos los negocios públicos, que salvarse éstos con el esmero y las luces ajenas.

Por eso me parece que don Cleto no es el ideal para Presidente.

Y ahora bien, porque no se desengañan sus partidarios de que don Cleto es popular? Materialmente no sé!

EL SOLITARIO.

(De El Heraldo)

La ovación y las artimañas cletistas ANTICIPOS DEL DESASTRE

Por San Juan, San Vicente, San Isidro, y otros pueblos andan cletistas disfrazados con las insignias de los partidos republicanos: sotista, fernandista, Zuñiguista y gutierrezista, circulando la falsa noticia de que la ovación del 30, preparada por el Partido Nacional, se ha resuelto que sea de todos los partidos para el señor Presidente de la República.

Dichosamente el pueblo tiene suficiente malicia para no dejarse embaucar por estos lobos ocultos tras la piel de oveja.

Añaden los que tal noticia esparcen, que los Jefes Políticos, Agentes de Policía, Jueces de Paz y Comisarios tienen orden de apuntar á todos los ciudadanos que no concurren á la ovación y que serán considerados como desafectos al señor Presidente de la República.

Son intolerantes los extremos á que han llegado estos señores, empeñados en hacer ovación de voluntarios á mecate; pero lo que parece increíble es que lleguen hasta á inmiscuir el nombre del Lic.

cenciado Esquivel en un asunto con el cual no tiene ninguna conexión.

Para evitar estos fraudes, nuestros partidarios deben estarse á lo que los miembros de la Directiva del lugar á que pertenecen.

El Heraldo

De Puntarenas

12 de julio.

Son tantas aquí las ocupaciones de mi cargo en estos momentos que, á pesar mío, mil veces me veo obligado á quebrantar la grata obligación que del mejor grado me he impuesto. Sirva este preámbulo de disculpa, y al grano.

El domingo, es decir, anteayer, el club del Partido del Pueblo, correspondió á la visita que el jueves anterior hiciera el Partido Republicano al Zuñiguista; y no correspondió al siguiente día, como era de este centro el mayor deseo, porque, en virtud de nota, ese club avisó al nuestro, que hallándose en esa capital los señores don Francisco Ocampo y don Eduardo de la Guardia, por su orden, Presidente y Vice-Presidente del mismo, se nos indicó, con carácter de súplica, transferir esa visita para el domingo en que tuvo verificativo. A las 7 y media p. m., nuestro recinto estaba invadido por número no menor de quinientos concurrentes; y como es nuestro anhelo, que en nuestras manifestaciones no haya ni la menor nota de discordancia, se dispuso que nuestros soldados marcharan regidos militarmente á la orden del curtido veterano, Mayor don Clemente Cascaete: así fué. La procesión cívica, desfiló de este centro a, que iba á ser correspondido, en nombre de la cortesía y de la confraternidad.

A tiempo dispuso nuestra mesa, que sólo penetraran en el recinto del Club Republicano, la Directiva del Partido del Pueblo, quedando en la calle de 8 en fondo quinientas almas, convencidas de los ideales que persigue el Zuñiguismo, de las verdades que encarna y de los principios que sustenta. Pactóse, asimismo, no haber sino dos discursos: uno por el joven don J. B. Mesén, recibiendo la visita, y otro de don Juan de Dios Matus, contestando á esa galantería. En uno y otro verbo, brillaron las frases enlazadas por su corrección y animadas por los principios. ¿Y después?... Después, el pueblo impuso la palabra á don Juan Suñol, y este caballero, como siempre lo hace, arrancó, supo arrancar merecidos aplausos.

Acto continuo regresamos, bajo el mismo orden, á nuestro hogar político y en su tribuna llevaron la palabra don Segismundo Jaramillo, el Zuñiguista refinado; el inteligente joven don Noe Garela y por último el caballero de fácil palabra, don J. J. Retes. A las diez, menos minutos, se terminó la sesión, con orden y compostura y con la aclamación patriótica de viva Costarricense!

Después de esta lección de civismo, el cletismo celebró sesión el lunes, y un joven, llamado Ernest Machado,

nos dijo desde la tribuna, que Jaramillo hablaban de un modo "ininteligible" y sobre este señor, asaz modesto, y sobre el Comandante Mayor don Clemente Cascante, tuvieron insultos de baja estofa.

En no es política, amigo Machado; los defectos orgánicos que tenga cada individuo, no son las armas de la idea; la verdad no conquista adeptos, antes los aleja. Esta es una verdad fundada por la Historia y sancionada por la experiencia.

Usted tiene mucho juicio; y yo creo, yo quiero creer, que, de su palabra no partirá, nunca más, ni el insulto que envuena, ni los rencores que enferman, ni las bastardas pasiones que disuelven. Este es un cariñoso concepto; acéptelo Ud. en nombre de la simpatía que, adversario y todo, le profesó.

Hasta aquí con el señor Machado. Voy ahora a contar a mis amigos lectores el resultado del renacimiento del club socialista; pero eso será en mi próxima.

Hasta entonces.

SEGIJAR

El fiel de la balanza HABLA EL GOBIERNO

Desde el comienzo de la presente campaña electoral, los cletistas han pregonado de la manera más incitosa y provocativa, que el triunfo será de ellos porque el señor Presidente de la República está dispuesto, contra las reiteradas promesas que ha hecho al país, a imponer la candidatura del Lic. don Cleto González Víquez.

Como semejante afirmación ha contribuido a que algunas autoridades incultas, creyendo halagar al señor Presidente de la República, hayan ejercido y ejerzan actos de notoria parcialidad en favor del cletismo; y como otras autoridades han entrado en contubernio escandaloso con el cletismo, quebrantando las promesas y propósitos del señor Esquivel, el público comenzaba a dudar de la buena fé del hombre en cuyas manos se ha depositado el mando supremo de la Nación, y los cletistas se jactaban, llenos de íntima satisfacción, de haber encarrilado, con sus hábiles intrigas y con sus no menos hábiles manejos, al señor Esquivel, por el escabroso sendero de la imposición.

A la duda que se ha suscitado respecto al honrado proceder del señor Presidente de la República, ha contribuido, no solamente la tolerancia que se observa con la gran masa de empleados cletistas que sin embozos y por diversos modos hacen propaganda por don Cleto, — cuando se observe excesivo rigor con los empleados que por otros candidatos han manifestado ó manifiestan simpatías; — no solamente ha contribuido el proceder ostensible parcialidad de muchas autoridades, superiores é inferiores, sino también la conducta poco noble, poco correcta y harto censurable de las Juntas Provinciales de Cartago, Limón y Guanacaste, que estando en mayoría cletista, han integrado las juntas cantonales con elementos exclusivamente cletistas y con exclusión de los otros partidos militantes; y estas juntas cantonales han seguido igual irritante conducta en los nombramientos de las Juntas de distrito.

De donde se deduce, que por un pequeño descuido del Poder Ejecutivo, al hacer los nombramientos de las Juntas de Cartago, de Limón y Guanacaste, descuido sin intención de favorecer ninguna candidatura y que ha tenido grandes alcances en las mencionadas

provincias por la actitud imperdonable de dichas Juntas. — El público ha llegado a dudar de la integridad del señor Presidente de la República, á quien se le atribuye el propósito de inclinar el fiel de la balanza gubernativa en pro del cletismo; y los cletistas, que no pierden ocasión de alardear de ventajas y de posibilidades de triunfo sobre los demás partidos, aprovecharon esta circunstancia para pregonar victoriosamente que el señor Presidente, violando su palabra sagrada y sus deberes de Gobernante, está prestando todo el auxilio del Gobierno á la candidatura del Licenciado González Víquez.

Pero á desmentir afirmaciones tan atrevidas, ha venido La Gaceta oficial de ayer, manifestando una vez más que el Gobierno está resuelto á mantenerse en el fiel de la balanza, sin inclinarse en ningún sentido, desmintiendo así las jactanciosas afirmaciones del cletismo.

Y para que se vea el temperamento en que el Poder Ejecutivo se encuentra, vamos á reproducir un párrafo del referido editorial de La Gaceta de ayer, cuya lectura recomendamos, muy especialmente para su fiel observancia, á las autoridades venales, que con sus actos de parcialidad atropellan las disposiciones del Gobierno y manchan la reputación del señor Presidente Esquivel.

Dice "La Gaceta" entre otras cosas:

"El señor Presidente Esquivel es, ha sido y será imparcial en la lucha política de la actualidad. Todos los hechos de su Gobierno en la especie, han corroborado sus palabras, solemnemente pronunciadas en distintas ocasiones, con respecto al criterio de igualdad que inspira la conducta del Poder Ejecutivo en lo que se relaciona con la campaña electoral; todos ellos repudian del modo más absoluto la afirmación de que el Gobierno haya apoyado candidatura alguna, ni mediante presión de la autoridad, ni siquiera siguiendo la corriente política, que la Constitución no prohíbe, de manifestar simpatías en favor de cualesquiera de los candidatos que se disputan el triunfo en los comicios. Afirmar lo uno ó lo otro, sólo pueden hacerlo personas profundamente cegadas por la pasión; y, en consecuencia, inhábiles, por eso, para emitir buen juicio en la materia."

Después de lo manifestado por el diario oficial, contra las afirmaciones del cletismo, en nombre del Jefe del Ejecutivo, no queda ya lugar á duda.

El Gobierno sabrá tener "el fiel de la balanza" y el Partido del Pueblo debe abrigar fé inquebrantable en la legalidad de las próximas elecciones, y tener por sabido que cualquier manifestación de las autoridades en contraposición con lo manifestado por el Ejecutivo, son actos inconsultos y arbitrarios, desprovistos de la sanción del Gobierno, el cual si no ha podido atender las justas quejas que de Heredia, Cartago, Alajuela, Guanacaste y de otros muchos lugares se han presentado y con frecuencia se presentan, es porque, — por insuperables circunstancias — no todo ha de salirle á la medida de sus firmes propósitos.

Hermosa reunión

13 de julio

Ayer á las 5 y media de la tarde, en número de veinte tarraqueños, fervorosos partidarios de la noble causa del Partido del Pueblo, de ese gran partido que es expresión genuina de lo que el

País entero quiere como exponente de su voluntad, se dirigieron á los Cerrillos de Alajuela.

Convocado de antemano, todo el pueblo de Cerrillos concurrió entusiasta á casa del respetable ciudadano don Filadelfo Quirós, Presidente de la Directiva en aquel lugar.

Abierta la sesión, pidió la palabra el joven propagandista don Julio Goyenaga, quien con frase clara, sin rebuscamientos ampulosos, expuso las tendencias del Partido del Pueblo y las cualidades que adornan á nuestro candidato, tendencias unas y cualidades otras, que hermanadas, complementan los anhelos de llevar al Poder un gobierno netamente democrático, un gobierno del pueblo y para el pueblo.

El orador fué muy aplaudido. — La concurrencia no bajaba de 150 personas. Los vivas para nuestro candidato don Tobías Zúñiga Castro y para su digno partido, atropaban el aire.

Qué hermosas fiestas son las fiestas del patriotismo, en donde nada tienen que ver las promesas engañosas ni el oro que deslumbró! Qué hermosas fiestas, son las fiestas de los ideales altos!

Turrucarez zúñiguista

OFICIAL

Poder Legislativo.—Concédese á don Carlos Volio Tinoco privilegio exclusivo por el término de 8 años para fabricar margarina y estearina con el sebo de res que el país produce.

—Se decreta.

Artículo primero. Créase en la provincia de Heredia un nuevo cantón, segregado del central, que se denominará cantón de San Isidro y llevará el número seis.

Artículo segundo.—El nuevo cantón lo compondrán los distritos del Centro, San José y la Concepción, correspondiendo al primero los barrios de Santa Cruz y San Francisco.

Estos distritos quedan numerados 1º 2º 3º por su orden.

Será cabecera del cantón la población de San Isidro, á la cual se confiere el título de villa.

Los límites de este cantón serán los mismos del distrito actual.

Artículo tercero.—El nuevo distrito de Concepción á que se refiere el artículo anterior, comprenderá solamente la parte de ese barrio que pertenece actualmente al distrito de San Isidro y de ninguna manera á la que es hoy del cantón de San Rafael.

Artículo cuarto.—Convócase á la Electoral del nuevo cantón para que el día 30 de setiembre próximo elija la respectiva Municipalidad y Síndico correspondientes, quienes tomarán posesión de sus cargos el día quince del mismo mes y funcioarán hasta el treinta de diciembre del corriente año.

Gracia.—Se deniega la solicitud del reo Ignacio O. macho Madrigal, para que se le commute en confinamiento la pena de reclusión á que fué condenado.

Policia.—Se declara improcedente la revisión solicitada por el señor Juan Malé, en causa promovida contra él por su esposa, por denegación de alimentos.

Para muestra un botón

El papel de los desahogos cleticos — papel de estraza que dirían otros — dedica, en su edición de ayer, al pueblo independiente, que lo constituyen la mayor parte de los costarricenses, las siguientes "acariciadoras" palabras:

"Imbéciles contrarios, dejad tranquilas las altas personalidades que hoy nos gobiernan con general regocijo.—Comprended que la opinión general sensata está por encima de la asquerosa intriga, y no divulgéis aprensiones estúpidas, que os exhiben tristemente."

Muy bien y muchas gracias en nombre de los contrarios. Los imbéciles que divulgan aprensiones estúpidas, se conforman con eso y mucho más. ¿No somos inconscientes? Tienen razón los de la Argolla. Ellos son los únicos. El pueblo es un idiota. Ya lo habéis dicho y repetido á cada momento.

El club ambulante

Antenocha hirieron los oídos de los pacíficos vecinos del Paso de la Vaca unos gritos estentóreos, unos chillidos destemplados, unos aullidos provocativos é insultantes.

Era el club ambulante—(sin don Cleto) que celebraba reunión. Habló primero un joven Solera Víquez y después un joven Víquez.

Uno dijo que don Cleto no era aceptado por el pueblo de Costa Rica pero que á ese pueblo lo llevaría don Cleto á votar por él como niño de escuela. Por bien ó del pelo.

Y el otro dijo que era unánime en Costa Rica la candidatura de don Cleto.

¿En qué quedamos?

Ah! se nos olvidaba decir que un señor Gutiérrez (el encargado de los tamales del 30) ocupaba el primer asiento en dicho club, sin duda en representación de don Cleto. ¡Su calva se destacaba hermosísima!

RIFI

NOTAS POLITICAS

—DE—
ESCASU

Julio 12

Olvidado por unos días de dar cuenta á nuestros copartidarios del movimiento político por esta localidad; reanudo hoy la tarea que con mucho gusto me he impuesto.

**

La causa Santa del pueblo que lleva como abanderado del mismo á uno de sus más humildes hijos, á don Tobías Zúñiga Castro, continúa aquí su marcha victoriosa y segura; y no podía ser de otro modo, porque las personas que aquí, como en todas partes, pertenecen al Partido del Pueblo son aquellas que no trabajan por ambición ni mezquinos intereses, como los muy apreciables señores don Rafael Lizano G., don Cipriano Ramírez, don Faustino Corrales, los dos hermanos Madrigal, don Luis y don Pedro; don Gabriel, don Ramón y don Encarnación Solís y otros muchos que sería largo enumerar, pero que sienten gusto al trabajar por llevar á la Primera Magistratura á un hombre de la talla de don Tobías Zúñiga.

**

Sobre los demás partidos diré que el único que se mueve más es el cletismo; pero trabajar aquí es sembrar en terreno estéril; y si no que lo digan el señor Zelaya y sus coizpañeros que salieron derrotados completamente el domingo próximo pasado. Si vuelven es porque son muy necios.

Los señores Cutberto Roldán y Jorge Sanabria tienen varios viajes al barrio de San Antonio, reforzados por cletistas de esa como Rafael Escalante; pero ofrecen tanto ahora que nadie les cree, porque antes ninguno de ellos se preocu-

paba por la situación de tal ó cual persona.

En resumen, no tienen como formar la lista de electores, porque de os diez cletos que aquí hay, sólo dos pueden serlo.

Al mismo pueblo le da vergüenza ver una pastilla en el ojal de la chaqueta de uno de sus mismos hijos.

Tengo todavía algunas cositas que contar, pero que me dejo en el tintero para otra ocasión.

Hasta entonces, pues.

CORRESPONSAL

De San Rafael de Desamparados

La guerra iniciada por los cletos contra los humildes hijos de este pueblo no ha causado ningún efecto.

El domingo último llegó aquí una comisión de ese partido (partido por la mitad) y de casa en casa fué pregonando que el Partido del Pueblo había muerto; que el Gobierno no permitía mesas electorales á ese Partido y mil embustes más de los cuales no quiero ocuparme.

¿Y el Mensaje? ¿Y la Ley? decíamos nosotros por toda contestación, á lo cual respondían ellos: todos están con nosotros.

Entre otras cosas dijeron también que la ovación del 30 sería espléndida; que se preparaban 85 mil (!!!) almuerzos para los ova-ciolistas [sin contar la chicha y el guarapo].

Probablemente piensan hacer los cletos el milagro de los panes. En qué buche irá á caber tanta comida! Eso, que lo sepa Judas.

Según indicación de uno de los cuatro que componían la comisión, cada cinco cletos irán acompañados de un capitán para que nadie se quede sin ración.

Sería una calamidad ser cletista y ayunar.

PILO

En Pacaca

El 11 de este mes dejó de existir en la villa de Pacaca, Rafael Bastillo, hijo mayor de nuestro amigo y copartidario don Domingo Bastillo, el propio día en que cumplía 26 años de edad.

EL DÍA presenta á la estimable familia doliente, su sincera expresión de condolencia.

Actualidad política

Avances del Partido del Pueblo

Los que suscribimos, vecinos de San Isidro de Heredia, declaramos pertenecer al Partido del Pueblo que proclama la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro para la Presidencia de la República de Costa Rica, de mayo de 1906 á mayo de 1910, y formamos la directiva del modo siguiente:

Presidente honorario

José Méndez

Presidente efectivo

Braulio Maroto

Vicepresidente

Ciriaco Carballo

Secretario

José Villalobos Vindas

Prosecretario

Julio Rodríguez

Tesorero

Samuel Rodríguez

Vocales

Agustín Villalobos C.

Rosendo González

Manuel Vindas Araya

Alfonso Fonsera

Eusebio León

Juan León

Estanislao Venegas
Guadalupe Campos
Zenón Campos
Joaquín Argüello
Acisclo Argüello
Francisco Argüello
Carmen Villalobos Araya
Nicolás Valerio
Baltazar Aguilar
Abel Carballo
Jerónimo Carballo
Pedro Venegas
Rafael Benavides Vindas
José Benavides y Benavides
Alfonso Vindas Hernández
Asunción Ramírez
Ramón Ramírez
Benjamín Rodríguez

PROTESTAS

Yo, Jesús Santamaría, hago constar que mis simpatías, han sido siempre por el Partido del Pueblo que proclama la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro para la Presidencia de la República, y en el caso de que el cletismo publique mi firma que se me pidió y que ellos anotaron en un cuader- no que portaban, sin mi consentimiento, queda por este medio anulada.

Santo Domingo de San Mateo, Julio 8 de 1905.

Jesús Santamaría

Testigo: Tomás Badiola

Testigo: Celso Ulloa

He sabido que en la lista que publicaron los cletistas de sus pocos adeptos en esta ciudad, aparece mi nombre, el cual ha sido puesto sin mi consentimiento. Yo no he tenido tiempo de buscar dicha lista para ver si es cierto lo que arriba indico, pero, caso de que lo sea, protesto de ese abuso y lo hago publicamente para que los pueblos honrados vean como hacen propaganda los cletos haciendo figurar nombres de personas que, aunque de humildes agricultores, no podemos simpatizar con una causa tan desprestigiada como ésta.

San Ramón, 9 de Julio de 1905.

Pedro J. Sánchez

Testigo: Julio César Montero.

AVISO

A nuestros copartidarios y amigos les avisamos que 100 varas al Sureste de la plaza principal de esta ciudad, tienen a su disposición un local donde está instalada la Secretaría de la Directiva Central del Partido del Pueblo, donde a la vez que se discutirá la política imparcialmente, se leen todos los periódicos del país sin distinción de color.

Santo Domingo, 2 de Julio de 1905.

LA DIRECTIVA

AVISOS ANTERIORES

Al Público

Tengo el honor de avisar que ya me encuentro de nuevo en esta capital, de hoy en adelante, ofrezco mis servicios como compositor de sillas, de paraguas y retocador de toda clase de muebles superior tejido en petatillos, como también en adornos en papel para salas, y en som- bras de varios colores para lámparas de centro. Todo trabajo que se me confie, ofrezco dar cumplimiento, prontitud, es- mero y más barato que cualquier otro compositor. Se me encontrará en casa de la señora María Pacheco y. de Díaz frente a la Iglesia de la Merced; además atiendo cuando se me llame de las demás provin- cias con respecto a lo indicado.

RICARDO GUTIERREZ P.

San José, junio 27 de 1905

Se vende

un mobiliario completo de pulpería
En esta oficina informarán.

LA UNION CANTABRICA

A VAZQUEZ Y COMPAÑIA
Tienda de tejidos y loza. Es la que vende de más barato.

AVISO

He abierto un nuevo taller de arreglar ca- misas, donde se encontrará prontitud y esme- ro. Calle central, 135 varas al Sur de la igle- sia de Dolores.

JACINTA MENDOZA.

GACETILLA

Nota teatral

Con numerosa concurrencia, dió el jueves su segunda función la compañía Scognamiglio.

Fanfan la Tulipe muy bien representada

Sobresalieron la señora Gattini, el señor Poggi y el señor Bertini

Este apreciable artista se ha cap- tado las simpatías del público desde la primera función.

Angelini nos hizo un buen Mi- chele; merece párrafo aparte.

Palombi cosechó aplausos en su papel de Fanfan la Tulipe; su voz es agradable.

Los demás artistas llenaron sus cometidos a satisfacción.

La orquesta y decorado mag- níficos.

Para esta noche se anuncia *El Vendedor de Pájaros*, una de las mejores piezas del repertorio de óperetas, con el estreno del señor Vanout-li, primer tenor de la compañía.

San Antonio de los Baños, Cuba

Doctor Alberto M. del Moral y de la Torre, Médico Cirujano Di- rector de la Estación Sanitaria de esta villa.

—De los casos numerosos que refiero resulta que el DIGESTI- VO MOJARRIETA es un valioso medicamento que actuando (no solo sobre los alimentos) sobre los órganos enfermos, pone a estos en condiciones de funcionar fisioló- gicamente y que por tal razón tiene que producir los mejores resultados en gran número de en- fermedades del aparato digestivo.

Después de probar todos los engañosos re- medios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorio- so, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cual- quier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaño- sa acción calmante, es Digestivo Puri- ficador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en la BOTICA FRAN- CESA DE LOS SEÑORES HER- MANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haudriettes, 4.

Gratificación

De un potrero de mi propiedad sito en San Vicente de este can- tón y a mediados del mes próximo pasado, desapareció una potranca de tres años de edad, negra jabo- nada, dos patas y una mano blan- cas, con una pinta iden en la pau- za y con una cicatriz producida por el rasguño de un alambre.

Daré una gratificación al que me

la presente ó me de razón de ella.

Ciudad de Santo Domingo, 6 de Julio de 1905

SALVADOR OCAÑO RODRIGUEZ.

A los anunciadores

La Administración de este pe- riódico pone en conocimiento de todas las personas que deseen anunciar, que la tarifa de avisos es sumamente reducida. Las condi- ciones ventajosas que obtiene el anunciador, son debidas a que este diario cuenta con la mayor circula- ción en el país, tanto por su carác- ter político como por su antigüe- dad.

EL ADMOR.

BASADO EN EL HONOR.

Sin duda habrá Ud. visto en los periódicos, con relación a algun re- medio, algún anuncio como este:

"Si despues de un ensayo, Ud. nos escribe que este remedio no le ha surtido buenos efectos; le reembol- saremos a Ud. su dinero." Pues, nunca hemos tenido motivo para hablar de esta manera con relación al remedio designado en este artícu- lo. En un comercio que se extien- de por todo el mundo, nadie se ha quejado jamás de que nuestro re- medio haya fallado ó ha pedido la devolución de su dinero. El pú- blico nunca murmura de *pan honra- do* y habilmente elaborado ó de una medicina que produce los efectos para los cuales se ha elaborado. La

PREPARACION DE WAMPOLE

está basada en la lealtad y el honor, y el conocimiento de este hecho de parte del pueblo, explica su popu- laridad y gran éxito. No hay nada que disimular ó ocultar. No es el resultado de un sueño ó de una casualidad sino de afanosos estudios fundados en los conocidos princi- pios de la ciencia médica aplicada. Es tan sabrosa como la miel y con- tiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos direc- tamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Este remedio ha merecido los elogios de todos los que lo han empleado en cualquiera de las enfermedades para las cuales se recomienda como alivio y curación, y es efectivo desde la primera dosis. En los casos de Es- crófula, Anemia, Resfriados y Tisis, es un específico. "El Sr. Dr. José G. Pumariaga, de Habana, dice: He u- sado en mi clientela la Preparación de Wampole, en todas aquellas enfer- medades que aniquilan el sistema nervioso y particularmente en el ra- quitismo y enfermedades del aparato respiratorio, habiéndome dado un ex- celente resultado." En las Boticas.

LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos a un colón el ciento en LA TRBPICAL, frente al Cuartel Principal.

GRAJEAS de ERGOTINA BONJEAN
Medalla de Oro de la Sociedad de Farmacia de París.
EMPLEADAS con el mejor éxito
CONTRA:
HEMORRAGIAS DE TODO GENERO

IRREGULARIDADES EN LAS FUNCIONES DE LA MUJER

PERIODO PENOSO, ABUNDANTE, INTERMITENTE Ó RETARDADO

"La felicidad del hogar la belleza física de la mujer, depende de la perfección de las funciones pecu- liares de su sexo. Cualquier desarreglo de ellas ocasionará padecimientos simpáticos y trascenden- tales en su organismo."

Se garantiza que el Verdadero Remedio Homeo- pático del doctor Lobb para la Mujer, cura eficaz- mente las siguientes enfermedades femeniles: La Menstruación Escasa Cuando el Período es Deficien- te, Penoso de Mal Color, ó si habitualmente ó algu- nas veces se demora.—Precio: 75 céntimos.

El Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Anemia, es la salvación de la mujer raquítica, melancólica y enferma. Cura la Clorosis y la Anemia en las niñas y en las damas debilitadas por irregularidad menstrual ó enfermedad crónica; robu- tece el organismo y embellece la complexión; corrige la cerasidad y amarillez del sem- blante. Da resultados sorprendentes en la convalescencia de la mujer que ha sufrido alguna enfermedad.—Precio: 75 céntimos.

El Remedio del doctor Lobb para los Dolores de Cabeza, es el más eficaz é inofensivo que se conoce en la Ciencia de la Medicina. Cura positivamente los Do- lores de Cabeza producidos por indigestión, biliosidad, nerviosidad, neuralgia, desór- denes de la menstruación, y toda clase de dolores de cabeza.—Precio: 75 céntimos.

Pídase el Manual del doctor Lobb, valiosísimo en el Hogar, que se proporciona y se envía Gratis.

Agentes exclusivos en Costa Rica los Señores

Hermann y Zeledon—Farmacia Francesa—San José

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías en la República y en todo el mundo.



OPORTUNIDAD

Vendo a mitad de precio y en condiciones favorables para el pu- blo una finca situada en San Juan de Tobosí.

Consta de más de 11 manzanas, de las cuales 4 y media café en muy buen estado, 1 y media de milpjar, 3 y media potrero y 1 y medio cañal.

Casa comercio, con bodega, y casa de habitación en buen estado situadas en el mejor punto para negocio.

Joaquín Llinás

PILDORAS E INYECICON "PALMER"

CURAN LA GONORREA EN TRES DIAS

Se devuelve el dinero si no cura

DEPOSITO EN LA BOTICA "LA VIOLETA."

Muy importante

El mejor medio de colocar bien el dinero es comprando bien s- casas de habitación.

El que suscribe tiene encargo de vender dichas casas muy bien si- tuadas en la Avenida Central.

Para pormenores dirigirse a la Librería, Papelería y Almacén de Música de

M. V. BLANCO

San José, junio de 1905.

PARA ANUNCIAR

el calzado que combina el último estilo con la elegancia, comodidad y duracion acaba de publicarse el Catálogo ilustrado y lis- ta de precios del famoso Calzado de Artavia el cual se mandará a to- do el que lo solicite.

Ya se sabe que este calzado va a todas partes del país sin gasto para el comprador, y al mismo precio como si lo com- prara en el mostrador de la tienda, en la capital.

Pronta entrega en donde quiera

San José, Costa Rica.—

Apartado 179.—Teléfono 242.



HOTEL BELLECLAIRE

Broadway & 77th Street, New York, N. Y.



Absolutamenté a prueba de incendio.

Los tranvías de las avenidas Seventh, Amsterdam y West 130 Street, pasan por las puertas del hotel.

Habitaciones lujosas para huéspedes permanentes y transeuntes.

Restaurant una especialidad.

Sala de las palmas para descansar.

Salon-Café artísticamente engalanado.

Orquesta Húngara.

El Hotel más artístico y conocido en el mundo. Pueden conseguirse habitaciones sencillas y lujosamente amuebladas con baño, a propósito para dos personas, por \$60.00 mensuales.

TARIFA PARA TRANSEUNTES:

Habitación con baño..... \$2.50 diarios
Sala y alcoba con baño..... \$3.00 hasta \$5.00 diarios
Sala y dos alcobas con baño..... \$5.00 hasta \$7.00 diarios

TODOS LOS ADELANTOS CONOCIDOS AL INGENIO MODERNO

Pídase nuestra revista, "The Hotel Belleclaire," que se da gratis.

MILTON ROBLEE, Propietario.

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Relojería Suiza

— DE —
ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza **Rohrmoser Hermanos.**



ACEITE de HIGADO de BACALAO
del **D^r DUCOUX**
Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- á la **ANEMIA**, la **CLOROSIS**, las **ENFERMEDADES del PECHO** la **BRONQUITIS**, los **CATARROS**, la **TISIS** la **DIATESIS ESTRUMOSA**, **ESCROFULOSA**, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS
VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

— DE —
LEONTE QUESADA
KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde estaño en viaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

ENRIQUE BRENES MORA Y C^o



ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO
del **D^r GUILLÉ**
Desde hace más de noventa años, el **ELIXIR del D^r GUILLÉ** es empleado exitosamente contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebres Palúdicas y Perniciosas, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cutis y las Lombrices intestinales.

Es uno de los medicamentos más económicos como **Furgativo y Depurativo**, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la **Bilis** y las **Flemas**.

Depósito General
D^r PAUL GAGE Hijo
Farm^o de 1^a Clase
9, r. de Branelles-St-Bernalm
PARIS
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR,"
situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vías

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; lirás, anclas, etc., etc. á precios el 20 oyo más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

TIPOGRAFIA DE E I D I A

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros, folios, etc., etc. Esmaltados de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc.

Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y exactitud; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

Ea Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. — además de los sabrosos siropes rompope, gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curazao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el exquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6^a Sur, frente al Boliche.
RAFAEL ROJAS ALFARO.

La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA
Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pur sémolá y Conservas variadas

Apartado de Correo 208

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para bailes, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para mandolin, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo; cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo correspondales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encargen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio

San José, Abril de 1905.

M. V. Blanco.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO

Por **CH^{es} FAY**, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martín Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de **carpintería y Ebanistería** estamos en condiciones de hacer cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catalogos y gusto de cliente.

Muebles estilo frances y americano

Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS-ORIZA SOLIDIFICADA

PERFUMES CONCRETOS
INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

En las formas de **Lápices** ó de **Pastillas**, están metidos en frasquitos ó en orzuelas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos **Lápices-Perfumes** no se evaporan y se los puede reemplazar por otros, en sus estuches, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin majarlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAGES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc.

DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO

El Catálogo de los Perfumes, con los Precios se envía franqueado á las Personas que le pidan.

Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda de Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros cortados de todas clases, nacionales y extranjerios, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende **ropa hecha** en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera **VICHY** Manantiales del Estado Francés

AGUA MINERAL Natural de

DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES

HOPITAL Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

GRANDE-GRILLE Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

CELESTINS para el tratamiento de la gota y la reumatismo. **COMPRIMIDOS VICHY-ESTADO** para preparar el agua digestiva gaseosa

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 75 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con el Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor; su compra constituye un excelente negocio

Paar más informes dirigirse á la Administración de ese Diarrio

RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público.

Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnics, etc.

Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida
Frente al Banco Anglo Costarricense
GERENTE **MONLUIS**